

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs.—Por trimeste 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion editorial.

UNA GRANJA MODELO  
EN EL ASIA MENOR.

(Conclusion.)

Estas anomalías se ven con frecuencia entre los turcos, y en prueba de ello vamos a citar un ejemplo que no deja de ser curioso. Hará como unos 20 años que se estableció un nuevo impuesto sobre todos los pueblos del imperio otomano. Cada uno de ellos debía dar un estado de todas las contribuciones que pagaba, y en unos puntos se aumentó la cuota, mientras en otros se disminuyó, según los motivos con que los habitantes creyeron que se les habían pedido dichos estados. Señaláronse por consiguiente las cuotas definitivas, y desde entonces no se ha hecho alteracion en ellas, á pesar de haberse duplicado en algunas partes la poblacion, mientras que en otras ha quedado reducida á la mitad de lo que era en aquel tiempo. Se cita un pueblo que tenia que pagar 10,000 francos, y cuya poblacion se iba disminuyendo gradualmente sin que por eso dejara de exigirse y cobrarse en ella la misma cantidad. Quedaba un solo habitante medio ciego; presentáronse á cobrar las contribuciones los comisarios impasibles, pero el infeliz contribuyente no poseia mas bienes que un camello y un pollino, que se llevaron aquellos, dando asi motivo para que el pobre hombre muriese de pena á los pocos dias. Quedaron para pagar la contribucion del siguiente año los chacales y los cuervos.

Salimos de Arab-Tchiftlick el 26 de Mayo despues de medio dia para poder llegar á Melemen, pero nos fuimos por otro camino, atravesando un país que parecia un coto, donde encontrábamos con frecuencia pequeñas poblaciones turcas. Veíamos al paso vastos cementerios que nos indicaban haber sido la poblacion en otro tiempo mucho mas numerosa que al

presente. A veces descubrimos tambien restos de obras antiguas y entre ellas algunas hidráulicas.

Aquí encontramos una bandada de los pájaros sagrados, que llaman *iopouli*, los cuales no dieran la menor señal de inquietarse al ver que nos aproximábamos. Son estos animales poco mayores que los gorriones; su plumaje es pardo y tienen una cruz blanca en la espalda: se mantienen con langostas, y no debe escasearles el alimento, á juzgar por las miriadas que se ven en medio del camino. La langosta aparece en este país de 20 en 20 años, y dura cuatro, cinco y hasta seis años; pero nunca mas de siete. El último año vienen los *iopouli*, que se las comen y las hacen huir y precipitarse en el mar, de donde nace el tenerlos por sagrados y que nadie los persiga. Las langostas causan grandes daños en las cosechas, pero hoy es breve el plazo de su existencia, pues en unos cuantos dias se les ve cubrir como de una espuma blanca las orillas de la mar, y desaparecen para un cuarto de siglo.

Poco despues encontramos 15 turcos que caminaban juntos, uno detras del otro formando hilera. Iba con ellos delante de todos una mujer de su nacion, que llevaba de la mano el caballo que hacia cabeza. Al ver que entre ellos habia caballos de mano nos preguntamos á nosotros mismos si aquella mujer no podia subirse en uno, ó si queria mas bien caminar á pie que ir subida sobre una silla turca. No nos sacó de duda ninguna de nuestras conjeturas; pero sea cual fuere el motivo de aquella preferencia, es lo cierto que debió parecernos estraña.

Volvimos al sitio donde habíamos visto la mujer que hacia la guerra á los gorriones. Habianse retirado ya á sus nidos, mas á pesar de ello todavia hacian mucho ruido entre los árboles. A no dudarlo, se estaban contando las tentativas hechas contra ellos durante el dia. Pasamos la noche en Melemen, y estuvimos

de vuelta en Smyrna en la tarde del 27 de Mayo. Tal es la relación de nuestro viaje; pero no debo olvidarme de decir que estuvimos espuestos á las chinches y pulgas, dos plagas que hicieron menos grata nuestra escursión. Contra las últimas hay el remedio de echar en el lecho antes de acostarse algunas gotas de esencia; pero contra las primeras no he conocido ninguno.

Prescindiendo de las observaciones que puedan hacerse sobre el cultivo que se dá á esta finca, la granja de Arab-Tchiftlick es quizá la única de su especie que existe en el Asia Menor, y aun sospecho que hay allí muy pocos propietarios como M. B... Sea de esto lo que fuere, el experimento que él ha hecho es de grande interés, y prueba que con un poco de cuidado y capitales suficientes puede hacer allí la agricultura progresos tan ventajosos para los propietarios como para los que llevan las fincas en arrendamiento. Hay por allí millares de hectáreas de terreno en extremo rico, que está por desmontar todavia, que puede comprarse por poco mas de nada, y que los turcos no quieren cultivar, mientras al lado de ellos se encuentran los Rayas, á quienes es imposible hacerlo.

Estoy firmemente convencido, tanto por haberlo oido decir como por mis propias observaciones, de que el cultivo en el Asia Menor, sin hacer en él muchos gastos, podrá producir considerables beneficios. El capital necesario para el primer establecimiento será bien pequeño en comparación del que se necesita para obtener igual resultado en una de las colonias inglesas. El terreno cuesta poco, y en su cultivo acaso podria hallar un inglés mayor recompensa que si tuviese un freehold (feudo franco) en Inglaterra.

Se ha proyectado construir caminos de hierro para unir el interior del país al litoral, y tengo gran confianza en que de aquí á pocos años, continuando la paz, la energía inglesa

FOLLETIN.

3

EL SECRETO DE UNA MADRE

NOVELA HISTÓRICA,

Traducida del francés por las señoritas

Doña Concepcion y Doña Maria Josefa Contreras.

Continuacion.

Julio la miró y no adivinó su pensamiento, porque la amable niña no ignoraba la admiracion que escitaba, conocia su superioridad en la música y no queria eclipsarla su amiga cuyos triunfos llevaban de orgullo al marqués.

Mientras que Celestina cantaba, entró la marquesa d' Etange; ya hemos dicho que era bella, y habia en su presencia tal magestad que inspiraba á unos temor, á otros respeto; pero cuando ella queria nadie la igualaba en afabilidad. Saludó á los dos caballeros, y escusándose de la indisposicion que la habia privado de gozar de su sociedad, se acercó á Ursula y se sentó á su lado.

La pobre Celestina que hasta este momento habia cantado admirablemente perdió la voz: d' Auvi-

lliers la dijo:

—Ab! señorita habiais empezado muy bien... ¿qué causa vuestra turbacion?

La imprudente se atrevió á decir á media voz: Es mi madre! y se levantó del piano; d' Auvi-lliers echó una mirada de reconvenccion sobre esta madre que inspiraba tanto temor á su hija, y vió á la marquesa hablando alegremente con el coronel; sus grandes ojos oscuros; estaban llenos de dulzura y daba vueltas entre sus dedos á los bucles de los sedosos cabellos de Ursula.

—Y bien, graciosa hada, la dijo, no queréis aun encantarnos? tened cuidado, señores, porque si no teneis talisman mi linda magia os va á dejar hechizados.

—Aceptamos, contestó Mr. de Bellerive, no hay nada mas agradable que el estar bajo el poder de tan bella encantadora. En cuanto á mi me declaro su esclavo.

—Vamos, pues, Ursula mia, dijo la marquesa, y mandó aproximar su harpa.

Ursula preludió, despues cantó un trozo italiano, con un gusto y un encanto imposibles de describir; la gracia de su actitud, y la dulce timidez de su fisonomia, la hacian en este instante una criatura adorable; los ojos de la marquesa se llenaron de lágrimas al escucharla; Julio la adoró en silencio, el coronel estaba estasiado, d' Auvi-

miraba á Celestina, que detras de la silla de su padre, parecia una persona estraña para la marquesa; él no se explicaba este enigma, pero su corazon sufría cruelmente.

—Cuando Ursula cesó de cantar:

—Vamos, dijo el marqués levantándose, hijas mias, os prevenzo que hoy hay fiesta, tengo graves proyectos y grandes cosas preparadas, vamos, señoritas, á vuestro tocador.

Celestina se acercó á su padre.

—Voy á prevenir la dulzaina, dijo vivamente, para que bailemos esta tarde en la pradera.

—Sin duda, contestó el marqués besándola en la frente.

La jóven iba á salir; pero la marquesa la detuvo.

—Donde correis así, señorita? sois vos la que debe dar órdenes aquí? quedaos, yo voy á llamar...

Y la pobre niña humillada, se refugió cerca de su padre.

—No te aflijas, la dijo en vos alta el marqués, bien pronto serás tu señora de casa y tendrás sola el derecho de mandar en ella.

Despues añadió resueltamente:

—Coronel, y vos Mr. d' Auviillers, os convido á la celebracion de los esponsales de mi sobrino Julio d' Etange, con mi única hija Celestina.

Muchos gritos de sorpresa parcieron de todos los

secundada por los capitales ingleses, aprovechará los recursos de esta comarca, que es de las mas ricas del mundo. Asi, pues, debo hacer cuantos esfuerzos me sean posibles para que los que intenten establecerse en este pais no den crédito á los falsos rumores generalmente esparcidos de que en el Asia Menor no están aseguradas ni las propiedades ni la vida. Verdad es que la forma del gobierno tiene allí un carácter particular, porque cada gobierno está representado por un cónsul, que en casi todos los casos puede juzgar sumariamente y arreglar las diferencias que ocurran entre los súbditos de sus naciones. En estas circunstancias nos ha cabido á nosotros la mejor parte, porque la influencia del cónsul inglés es omnipotente: las leyes del pais tienen poca fuerza para los ingleses, quienes por otra parte no están recargados en las contribuciones é impuestos locales.

Aunque esto sea ir un tanto mas allá de los límites de mi asunto, debo decir que será muy acertado alentar por todos los medios posibles á cuantos compatriotas nuestros deseen establecerse en aquella comarca. La cuestion de Oriente parece resuelta de una manera definitiva. El resultado de la última guerra es una prueba evidente de la vanidad de las predicciones de algunos viajeros y hombres de Estado sobre la incorporacion de la Turquía á la Rusia. Ya no se habla de la division del imperio otomano entre las grandes potencias occidentales, ni parece cosa fácil de llevar á cabo el dividirlo en tres ó cuatro estados independientes, segun las nacionalidades de que se compone, fuera de que está decidido en el tratado de Paris que la Turquía sea el instrumento de su propia regeneracion. Sin embargo, hay quien, habiendo estudiado detenidamente el carácter del pueblo turco y la naturaleza de sus instituciones, opina que no puede regenerarse sino infundiéndole nueva sangre, es decir, por medio de la colonizacion. Conviene tener en cuenta que los turcos en el espacio de 700 años no han hecho dar ni un paso adelante á la civilizacion. Su religion, lejos de ser para los pueblos musulmanes una mera religion, en el sentido que de ordinario se da por los modernos á esta palabra, es al mismo tiempo una política que entra por mucho en todos los acontecimientos de la vida cotidiana, que ejerce sobre ellos incesantemente un influjo harto sensible, y que opone obstáculos poderosos á toda clase de progresos y mejoras; pues no solo les quita la posibilidad de

tener con otros pueblos relaciones sociales que les sean de provecho por medio de las comunicaciones y del contacto que de ellos resulta, sino que les hace considerar como inferiores á todos los extranjeros.

Débil es la esperanza que puede fundarse sobre el partido de la *jóven Turquía*. Por desgracia es demasiado verdadero el proverbio que dice «el turco siempre es turco» y no debe por tanto esperarse que un corto número de hombres dotados de inteligencia basten á detener el torrente y destruir el fanatismo de que el pueblo está poseído. El problema oriental solo puede resolverse por medio de la introduccion gradual de la raza anglo sajona, que llevará consigo sus opiniones y sus instituciones liberales.

Los griegos son ya poderosos en Oriente: su actividad, su espíritu emprendedor, su afición al lucro y su amor al comercio les harán ser poseedores del terreno. Por nuestra parte, lo único que tenemos que hacer es impedir que con la influencia de que disponen se echen en los brazos de otra potencia.

Nota de la redaccion. Hemos querido traducir testualmente, segun el *Fraser Magazine*, las miras y las ideas del autor sobre el porvenir de Turquía. No sabemos en qué grado posee la raza anglo-sajona, á pesar de la notable fuerza de la expansion de que está dotada, la potencia de asimilacion necesaria para reemplazar gradualmente á las razas indígenas que ocupan en la actualidad el suelo de Turquía, ni si el trasplantar á Oriente las *opiniones y las instituciones liberales* de la Inglaterra es cosa que podrá tener buenos resultados. Hasta ahora el ensayo por lo menos que se ha hecho en las islas Jónicas nos parece que no ha de animar mucho. Pero sean las que fueren las observaciones que pueden sugerir las miras espresadas por el autor, no dejan estas de ser interesantes por contener una confesion preciosa sobre las esperanzas de Inglaterra, que hoy mas que nunca tiene la vista fija en Oriente.

Revista británica.

#### Seccion oficial.

—La GACETA del 19 no contiene disposicion alguna de interes.

#### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

—En el mes de setiembre último los valores ingresados en la tesorería de la direccion de la

Deuda ascendieron á 123,943,882 rs. 43 céntos. en esta forma: por creaciones 37.498,806.11 y por conversiones 123.943,882.43.

—La direccion del tesoro publica en la *Gaceta* el estado de las cantidades que por todos conceptos y segun los centros directivos se consideran realizables en el presente mes

Hé aqui el resumen de tal estado:

Contribuciones é impuestos, 20.675,100; rentas estancadas, 35.505,800; aduanas y policia sanitaria, 22.600,000; loterias, casas de moneda y minas, 11.747,388; bienes del Estado, 2.364,189; ramos del ministerio de Estado, 158,833; idem de Gobernacion, 1.777,250; idem de Fomento, 1.377,040; idem del tesoro, 70,000; Total 96.265,600.

—Por el último correo el capitán general de la Habana ha librado, por ahora, sobre Madrid, con destino á la suscripcion para los pobres de Asturias, la suma de 10.000 duros.

—La sociedad económica de amigos del pais de Barcelona, activa sus trabajos para la reparticion de los premios de beneficencia, que deberán distribuirse en la sesion de 19 de noviembre próximo.

—Con un tiempo inmejorable se ha hecho la vendimia en casi todos los majuelos de los alrededores de Valladolid. Se esperaba que los resultados fuesen regulares para los cosecheros.

—Por las Baleares nada ocurre de particular. El capitán general seguia visitando los diferentes pueblos de aquellas islas.

—La cuadrilla de ladrones que manda Manuel Diaz, continua sembrando el espanto y la consternacion en la provincia de Málaga con sus cautiverios y esquelitas pidiendo sumas respetables.

—El 13 fué presa en Barcelona una jóven de 13 años de edad, que al parecer, despues de haber cometido varios hurtos de corta importancia, se halla acusada del grave delito de haber desleído una porcion de fósforos en una botella de vino con el objeto de envenenar á su ama. Parece que cuando le fué ocupada la referida botella manifestó que los fósforos se le habian caído inadvertidamente dentro de la misma.

—Una correspondencia de Santiago de Cuba dice que el alto precio de los azucares en Europa ha hecho abandonar á los hacendados el cultivo del café para dedicarse al de la caña. Ya no se sueña mas que con ingenios, siendo ya 150 los cafetales abandonados para hacer trabajar á los negros en las faenas del plantío. Estos han triplicado su valor y se pagan hoy de 1000 á 1200 pesos.

viccion de que no desaprobó mi eleccion.

—Ay! no nos engañemos con esas esperanzas: su realizacion me parece imposible.

—No teneis confianza en mí?

—Dios mió! si, pero...

—Ah! bien! dadme vuestra mano, pues que yo os la pido!

Y Ursula con los ojos bajos, y las mejillas cubiertas de rubor, dejó caer su mano en la de Julio, que la estrechó con entusiasmo.

—Oh! si, dijo él, para mí, para mí solo este tesoro! mi vida entera será empleada en cambio en haceros feliz.

—El cielo estaba azul, las flores embalsamaban el aire, jamás la naturaleza habia parecido tan bella á nuestros jóvenes: el amor dichoso presta tanto encanto, y una belleza tan viva á todo cuanto le rodea!

El marqués volvió, estaba aun muy agitado.

—Hija mia, dijo á Celestina, id á ocuparos de vuestra toilette, y vos Mlle. Dupré, la marquesa esta mejor, mucho mejor, coged flores para adornaros, bailaremos esta tarde, pero no será el son de la dutzaina, tendremos una orquesta completa, y adem's muchos convidados.

—Padre mio! dijo Celestina, yo quisiera hablaros.

—Padre mio! dijo Celestina, yo quisiera hablaros.

ángulos de la sala; la marquesa que estaba pálida y trémula exclamó:

—Oh! no, es imposible; yo no daré mi consentimiento, me opongo á ello. Oh! por piedad! Decidme que este proyecto no es serio. Pero Dios mio, no he sufrido ya bastante?

—Señora, dijo el marqués furioso, hace mucho tiempo que esta union es un mas vivo deseo, y si vuestro corazón, que no es el de una madre la rebusa, nos pasaremos sin vuestro consentimiento: basta de injusticias y de dureza.

—Deteneos! gritó la marquesa... Pero no, cuando yo os digo que es imposible: mi sobrino, el heredero de nuestros títulos, de nuestro nombre, no puede pertenecer á esa citatura...

Y la desgraciada señor, presa de una crisis nerviosa, se desvaneció enteramente.

Se la prodigaron mil cuidados, el mismo marqués la trasladó á su cuarto estaba desesperado, porque él habia amado siempre á su mujer, pero su injusticia con Celestina, con la hija que ella habia criado, le hacia el mas desgraciado de los hombres; quiere pues poner término á esta situacion, esperando que cuando su hija sea esposa de su sobrino, cuando ya no dependa de su madre, ésta vendrá á mejores sentimientos. Con este objeto hizo decir al coronel que la marquesa estaba mejor y que rogaba á los señores la esperasen. Entretanto

pasaron al jardin, los jóvenes formaron dos parejas, el coronel se alejó para fumar, porque entonces no estaba admitido el hacerlo delante de las señoras.

—Yo no puedo soportar la idea de veros pertenecer á otro, dijo á Auvilleis á Celestina.

—No temais nada, respondió esta, mi padre no quiere mas que mi felicidad, y cuando yo le nombre al que mi corazón ha elegido, me consentirá en hacerme dichosa, estoy segura de ello.

—Pero yo no tengo título que ofreceros, y mi fortuna...

—Todo lo que puedo prometeros, dijo Celestina, es que aunque se me obligue no me casaré mas que con vos, adem's tengo un apoyo en mi madre, y este es tal vez un medio de adquirir su afecto. Asi, consoaos, y al decir esto tendió su mano al pobre d' Auvilleis, que era en este momento el mas feliz de los hombres.

Julio decía á Ursula:

—Yo soy rico, independiente, os amo, Ursula, y desde el primer dia que os vi, juré que vos seriais mi compañera, mi mujer adorada.

—Ah! señor, respondió Ursula, pensad que yo soy pobre, que la desigualdad de esta union es muy notable, y jamás vuestra familia consentirá en ella.

—Yo me pasaré sin su consentimiento, adem's vos sabeis cuanto os ama mi tia, y tengo la con-

## ESTRANGERAS.

—Se ha recibido en Madrid el parte telegráfico siguiente.

Paris 18 de octubre.—La nota austriaca, de que han hablado los periódicos, declara que los favorables resultados obtenidos respecto á la union de los principados, no modificarán la opinion del gabinete de Viena.»

—Hace tiempo que se anunció un *memorandum* de la Sublime Puerta, y cuando creímos ver en los periódicos extranjeros algo relativo á dicho documento, encontramos que no existe ni ha existido sino en la mente de ciertos diarios de Berlin. El gobierno otomano dirigió, si, á sus agentes en el extranjero una nota circular protestando contra la union de Moldavia y Valaquia, pero despues no ha vuelto á dar paso ninguno respecto del particular.

—Tampoco es cierto que Murad-Mirza haya tratado de sublevar el ejército persa despues de haber este evacuado á Herat, como se ha pretendido. Muy al contrario, segun dice el *Pays*, Murad Mirza se presentó el 11 de agosto próximo pasado en Teran á ofrecer su homenaje al Tchach de Persia, quien le recibió con grandes muestras de benevolencia, sin que se sepa acto ninguno posterior que haga sospechosa la fidelidad del Serdar.

—El 20 del corriente debió salir para Compiègne el emperador Luis Napoleón, donde se dice que pasará un mes. Esta circunstancia parece desvanecer la probabilidad de que S. M. imperial hiciese próximamente una escursión á Marsella, rumor hasta cierto punto acreditado de algunos dias á esta parte. En cuanto á su entrevista con el emperador Francisco José en Munich, todo indica que se realizará en efecto á fines del mes de noviembre venidero.

—El *Morning-Star* contiene la siguiente nota relativa á las deserciones del ejército inglés en el Canadá:

«Se han desertado muchos soldados de un regimiento de infantería que se hallaba en Montreal esperando la orden para pasar á las Indias. Antes de desertar rompieron las mesas y las ventanas del cuartel, entregándose á toda clase de desórdenes. Un subteniente que salió armado para apaciguar la rebelion, mató por casualidad á un joven irlandés. El resto del regimiento, que habia quedado arrestado, ha salido de Montreal con direccion á Quebec.

—De Tiflis anuncian que las últimas operaciones militares de las tropas rusas contra el Daghestan, han sido rudísimas. Un general ruso, cuyo nombre no se dice, pero que se indica como de los mas hábiles y valientes, ha sido gravemente herido. Creíase que el príncipe Bariatinsky se dirigia inmediatamente al teatro de la guerra, para dirigir en persona las operaciones.

—Un hecho digno de notarse, y muy significativo, es el que Paris ha estado casi sin guarnicion mes y medio durante las operaciones del campo militar de Chalons, y casi entregado á sí mismo, sin que nadie se haya apercibido de ello, ó por lo menos sin que haya habido el menor síntoma de perturbacion del orden público.

—Ha corrido la voz en la Bolsa de Paris, que el gobierno inglés pensaba hacer un empréstito de 500 millones de francos, para hacer frente á las necesidades de la guerra de la India, y que estaba decidido á enviar allá todo su ejército europeo, quedándose en Inglaterra y las otras posesiones británicas con solo las milicias.

—En este año han sido notables en Paris las bodas de nuestros compatriotas. Hace muy poco que como saben nuestros lectores, se verificaron las de la hija del opulento capitalista Manzanedo y del general San Roman, y aho-

ra se anuncia como muy próximo la del banquero don Pedro Gil con la hija del señor Mora. Esta apreciable señorita lleva seis millones de reales de dote.

—En los Estados- Unidos se ha organizado una sociedad para la celebracion en Washington de una esposicion universal de mugeres bonitas. Comisionados especiales serán enviados á todas las naciones del globo para facilitar á las que quieran concurrir á ella las noticias, informes y aun fondos que hayan menester.

Un jurado, nombrado por la empresa, calificará las que hayan ó nó de ser admitidas á la esposicion. Las declaradas admisibles serán alojadas por cuenta de la empresa en fondas que esta tendrá preparadas, ó bien recibirán 4 dollars diarios, durante todo el tiempo que dure aquella.

La apertura solemne de la esposicion tendrá lugar el 1.º de mayo de 1859, y su clausura igual dia de octubre del propio año.

Para cada seis señoras admitidas habrá un premio de 1,000 dollars, y además uno primero de 6,000,000 de reales y seis accésit de 2,000,000 cada uno, los cuales serán adjudicados á las mas bonitas, previa calificacion de un jurado misto, elegido por la empresa y los concurrentes á la esposicion.

Para cubrir los grandes gastos que originará la realizacion de tal idea, contribuirá cada sócio con una cuota proporcionada, y se cuenta además con el producto de la entrada á la esposicion, la cual se fijará en 1, 5 y 20 dollars, segun los dias.

A las concurrentes que no sean premiadas se les abonarán 250 pesos para gastos del viaje.

—El miércoles de la semana pasada dió principio la famosa feria de Morlaas, pueblo de Bearn, Francia, no lejos de Pau, tan afamada por los caballos y demás ganado de toda especie que á ella concurre, y por el singular comercio que en ella se hace de cabellos.

A esta feria, á la que van muchos españoles de la frontera, y en especial los tratantes de caballos para procurarse algunos hermosos troncos, concurren tambien todos los peluqueros del mediodia de la Francia, de Tolosa y hasta de Paris y Burdeos, para hacer acopio de pelos y poder surtir durante el año, las cabezas de las damas elegantes, cuyas pobladas cabelleras deben su hermosura á la complacencia de las aldeanas de Morlaas y sus inmediaciones, las cuales, mediante algunos francos, se desprenden sin repugnancia de este hermoso adorno con que las dotó la naturaleza.

Esta feria, que se llama tambien «la feria de los pelos», ofrece mil lances curiosos con motivo de la venta de las cabelleras. Los peluqueros recorren todas las calles y plazas gritando en el jargon del *¡au peu! ¡au peu!* y se dirigen sin ceremonia á toda mujer que encuentran por la calle; y le preguntan si quiere vender su pelo.

El ofrecimiento de cuatro ó cinco duros por su moño, hace caer en tentacion á mas de cuatro que no tenían ánimo de venderlo, y lo mas curioso es que muchas veces son los maridos mismos los que incitan á sus mujeres á que se deshagan de sus trenzas, ó se los cortan ellos mismos sin piedad. Esta clase de ajustes se hacen por lo general al aire libre y á vista de todo el mundo, y en un abrir y cerrar de ojos, tal linda aldeana que por sus cabellos se parecia á una Magdalena, queda con su cabeza mas lisa que una calabaza y mas pelada que un chino.

## Gaceta.

—FUNCION RELIGIOSA.—Mañana á las diez ten-

drá lugar en la Iglesia del Convento de religiosas de Santa Cruz la solemne funcion de accion de gracias que hubo de suspenderse hace pocos dias, como saben nuestros lectores; y en ella predicará el eminente y distinguido orador sagrado el Ilmo. Sr. D. Antonio Rafael Dominguez y Valdecañas, Obispo preconizado de Guadix.

—GASTO.—El Tesoro público ha satisfecho en esta provincia en llevar á cabo el recuento de poblacion verificado este año, la suma de 14.200 rs.

—SUBASTA.—El 26 del actual y 1.º de Noviembre próximo se subasta en las casas consistoriales de Villaviciosa el arrendamiento por tres años de la dehesa llamada de las Navas de la Sierra.

—UN GALLEGO VERÍDICO.—No hace muchos dias estuvimos en casa de un amigo con el objeto de hacerle una visita, y su criado, oriundo de la provincia de Lugo, nos dijo que su amo no estaba en casa. ¿Cuándo volverá? El gallego contestó muy serio.—«Cuando el señor da orden de que se diga no se halla en casa no se sabe cuando estará.» ¿Qué t, á, l, tal?

—LA PRODIGIOSA.—Ha sido acordado el reconocimiento preliminar de la mina de plomo argentífero que lleva aquel título, sita en el Herradero, término de Hornachuelos.

—¡QUÉ ATROCIDAD!—Un pollo enamorado ha escrito á su dama la siguiente carta.

«Dulce iman de mi vida, luz perpétua del alma, bella como la aurora de risueña mañana, que los campos matiza, que las flores esmalta, que á las nubes devuelve su brillantéz diáfana y á las aves sus trinos, su transparencia al agua, deja el rincón modesto de tu modesta casa, deja á esa madre estúpida, á esa madre prosaica y vuela á consolarme, que amor te dará alas. A la orilla de un río de cristalinas aguas, que los céfiros rizan y perfuman las auras, de arrayan y de mirto, de flores y enramada, entretejió mi mano deliciosa cabaña, con techumbre de rosas y alfombra de esmeralda. En ella, vida mia, ¿qué ha de faltarte? Nada. Yo seré el rubio Apolo, tú la bella Diana. Comeremos mil frutas como peras, manzanas, y á la hora en que Febo con su calor abrasa, sobre el húmedo suelo de la fresca cabaña, tú dormirás tranquila yo tocaré la flauta. Ven pronto á consolarme, que amor te dará alas.»

Escrita esta carta, mándasela por conducto de la criada; pero la madre, que es lista como experimentada en estos lances, intercepta el escrito, y de su cuenta, cargo y riesgo, envia al amartelado galán la siguiente contestación.

«Señor Fulano de tal: intercepté la carta que escribió el otro dia á la hija de mi alma, á la cual saca motes llamándola Diana. Sepa, aunque no lo ignora, que Rafaela se llama, como su pobre abuela, y yo me llamo Juana, por mas que usted me diga estúpida y prosaica. Es usted un bribonazo, que quiere sonsacarla diciéndola que vuela, que amor le dará alas. Sepa usted que su madre sabria recortárselas con tijeras muy finas hace poco afladas. Y si usted á lo menos le ofreciera una ganga; mas brindarle una choza á la orilla del agua? ¿Piensa usted que es mi hija quizá pájara acuática? A la orilla del río viven solo las ranas, y es terrestre, terrestre, no anfibia mi hija amada. ¿Piensa usted seducirla con sabrosas manzanas! Coma usted muchas de ellas, que le hacen á usted falta, y póngase usted gordo, que parece una caña. No me escriba usted nunca, váyase enhoramala; y si se encuentra triste, toque la flauta, que aunque no esté mi hija bien podrá usted tocarla, y Dios quiera que un dia reviente usted tocándola.»

**Boletín Religioso.**

**Hoy. Sta. Maria Salomé, viuda.**  
Santa Maria Salomé, modelo de perfeccion en la virgindad, tuvo presente lo que el Apostol San Pablo prescribe para su santificacion. Asi es que por una santa muerte pasó a gozar de Dios por una eternidad de eternidades en mejor vida.  
—Hoy reza la iglesia de la misma Santa, con rito doble mayor y color blanco.  
—**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy en la iglesia de S. Cayetano.  
—En la misma iglesia se celebrará hoy una solemne funcion de accion de gracias a Ntra. Sra. del Carmen, a las diez y media, en la que predicará el Sr. D. Manuel Jerez y Caballero, catedrático del Seminario de S. Pelagio.  
—Hoy octavo dia de Novena de Sta. Teresa en la iglesia de S. Cayetano a las 8 y 1/2 de la tarde: predicará el Sr. D. Rafael Vazquez de la Torre y Junquito.  
—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy a imagen de Ntra. Sra. de la Luz, en Sta. Marina.

**Boletín Comercial.**

**MERCADOS.**

**Bolsa de Madrid del 17 de Octubre.**—3 por 100 consolidado a 39,40 y el diferido a 29,90.  
—**CORDOBA.**—Precios de los granos el dia 20. Trigo de 61 1/2 a 64 1/2. Cebada de 28 1/2 a 30. Habas a 30. Aceite dentro de la ciudad a 50; id en los molinos a 41; Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 34 cuartos libra en las carnicerías.  
—**SEVILLA.**—Trigo en la Almondiga de 52 a 67. Cebada de 30 a 35. Aceite en la Calzada a 45; para consumo a 51.  
—**MÁLAGA.**—Trigo de 57 a 82; Cebada de 50 a 57. Maiz de 45 a 48; Garbanzos de 76 a 115; Habas de 40 a 50; Yeros a 60; Alpiste de 100 a 112. Aceite a 47.  
—**GRANADA.**—Trigo de 60 a 70 rs.; Cebada de 54 a 56; Habas de 54 a 58.  
**CORREOS.**  
—**MADRID** y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.  
—**CADIZ** y la suya o sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 3 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los dias a las 3 de la mañana.  
—**MÁLAGA, GRANADA** y su carrera. Antequera, Bena-mejí, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán-núñez, Rombá y Montemayor. Entra todos los dias a las 3 de la mañana. Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.  
**LA SIERRA POR ESPIEL.**—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

**Avisos.**

—**CASA DE PRESTAMOS,** callejas del Portillo núm. 17. Hallándose en descubierto varios individuos que tienen empeñado en esta agencia, con bastante exceso, del tiempo marcado para redimir sus prendas, se renova y satisfacer los intereses vencidos, se avisa a todos los que se encuentren en este caso, que si no lo verifican desde luego se procederá a la venta desde 1.º de Noviembre próximo.  
—**ALMONEDA.** En la calle del Relox, esquina a la plazuela de la Compañia núm. 3, la hay de varios muebles.  
—**GENEROS.** Acaba de llegar a esta capital un comerciante con un brillante surtido de toda clase de generos de lujo, que realiza por cuenta de fábrica; permanecerá en esta 8 dias, y vive calle de la Libreria, número 58.  
—**ALMONEDA Y ARRIENDO** En la calle del Duque núm. 3 se abre almoneda de varios muebles y utensilios de casa. También se arrienda desde el dia la casa espresada hasta S. Juan próximo. En la misma darán razon.  
4-2

—**COMPRA.** Quien desee enagenar 4 ó 5 pilones para una almona, podrá pasar a la calle de Carnicerías núm. 37, que darán razon quien desee comprarlos.  
—**ARRENDAMIENTO.** Se arrienda el cortijo nombrado de las Caridades, término de Villafranca, cuyo tercio de labor se compone de 36 fanegas de tierra calma, con casa de teja; dicho arriendo empezará a correr en el dia 29 de Setiembre próximo venidero. Les personas que deseen interar se pueden pasar a la calle del Baño alta, núm. 28 en esta Ciudad, donde se les darán las noticias que gusten.  
—**RETRATO AL DAGUERREOTIPO SOBRE PLACA, PAPEL, CRISTAL Y MINIATURAS.** El acreditado gabinete fotografico del Sr. Widen continua abierto todos los dias aun los nublados y lluviosos, en la calle del Baño baja, núm. 1.º Los retratos sobre el cristal y papel que trabaja dicho profesor igualan en figura y detalles a los de placa. Las horas para retratar son desde las 9 de la mañana hasta las 3 de la tarde. Además tiene un buen surtido de passepapous, cuadros, cajas, alfileres, medallones y guardapelos para colocar dichos retratos.  
—**CARRO.** Se vende un carro de lanza perfectamente construido y sólido. En el taller de coches de Sta. Marina está de manifiesto y allí darán razon de su precio.  
—**HIGOS DE LEPE.** Acaba de llegar a esta ciudad un gran surtido de cajas de estos acreditados higos. Se venden las cajas de una @ sin alinear a 30 rs., y las de media @ a 15. Las cajas de una @ mas superiores, alinadas, a 34 rs., y las de media @ a 18. El despacho está situado en la calle de Badajillas núm. 15, a cargo de Miguel Serrano.  
—**PERDIDA.** Gabriel Madueño y Gimenez, huérfano de padre, desapareció de su casa el 29 de Agosto último. Se suplica a la persona que supiese su paradero se lo diga a su madre Rafaela Gimenez, que vive calle de Abejor núm. 33, parroquia de la Magdalena.  
—**A LOS LABRADORES.** José Maria Rodriguez, natural y vecino de Alcaracejos, y que se halla trabajando en un cortijo que labra un vecino de esta ciudad, cuyo nombre se ignora, interesa que se presente sin pérdida de tiempo en la posada de la calle de Almonas, donde se halla su mujer y sus hijas, a consecuencia del fallecimiento de su padre. Se ruega al labrador del indicado cortijo se lo haga saber para que no le pare perjuicio.  
—**ROBO.** En la huerta de los Ídolos, término de Almodovar y Trasierra, ha sido robado un mulo menor de marca, negro, herrado en las dos tablas del pescuezo con las iniciales J. A. C. entlazadas. La persona que sepa su paradero se servirá avisarlo a la redaccion de este periódico, donde se dirá quien es su dueño.  
—**TRASLACION.** D. Rafael de Ramos, procurador del número de esta ciudad, ha trasladado su domicilio a la casa número 36 calle de Sta. Ana.  
—**MARMOLISTA.** Ha llegado a esta ciudad el Sr. Frapoli, marmolista, el cual ha abierto su taller en la casa núm. 30, calle de S. Fernando.  
—**CABRA.** Del cortijo de Aguayo se ha estraxiado una hace tres ó cuatro dias. Al que se la haya encontrado y la devuelva al espresado cortijo, le dará su dueño D. Rafael de Martos una gratificacion.  
—**CARTONES Y CARTULINAS.** Se venden en la calle de la Libreria núm. 1

**—BAZAR DE CAMAS INGLE-**

**SAS EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.** Gran depósito de camas, cates y cupas inglesas superiores magnificas, de hierro dulce y de bronce, con ruedas armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras a 10, 2, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 132 duros. **LAVANAS** de hierro maqueadas con pies y perchas de hierro.  
**Tafete** superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc.  
**Armas** de hierro dulce, fuerlissimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.  
**Anteojos** y gemelos superiores de teatro.  
**Bombas** superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por horas.  
**Brisas,** bocados, filetes, brúzas, almohazas, barbada espolines, sillas-galagos de montar, cadenas para caballos y otros muchos usos, etc.  
**Escopetas-carabinas y pistolas** magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, y con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea municion de diferentes grupos, para la caza de pájaros, conejos, etc. sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.  
**Hules** superiores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas-mesas de estufa, cómodas, altares, etc., y hules negros de seda y engomados para delantales, etc., etc.  
**Hules** superiores, gruesos, fuerlissimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerías, comedores.  
**Ollas** y cacerolas económicas de hierro esmaltadas, ó estañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; aríenas, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupideras y escapiflores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y pe hoja de lata.  
**Reloges** superiores de sobremesa imitacion de bronce y mármol, rematados por diferentes figuras, etc., etc. con zócalo y fanal, desde 14 a 24 duros.  
**Guardañas** superiores con sus piedras.  
**Jabon** superior de Windsor, de almendras amargas espuma de la exposicion de Londres.  
**Palas** de hierro y de acero, para diferentes usos y para caminos de hierro.  
**Sacos de noche** de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.  
**Zapatos** y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres, mugeres y niños.  
Y otros infinitos articulos de nueva invencion de las grandes fábricas de Inglaterra, Francia y Alemania espresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos a los señores **Pando Acha y compañía,** dueños del dicho **Bazar ingles en Sevilla,** donde encuentra un se grande nuevo surtido de mas de mil camas.  
—**VENTA.** Se vende el fruto de bellota de la Hacienda de la Tejera, situada en el término de la villa de Villaviciosa. El que le acomode podrá tratar con su dueño que vive en la calle de Maese Luis núm. 1.º  
—**CAMAS.** Se venden dos camas de acero en la casa núm. 23 plazuela de S. Andrés, donde se hallan de manifiesto.  
—**VENTA.** La de una casa núm. 7 plazuela de S. Miguel: quien la quisiere puede pasar a tratarla con el que habita la del núm. 30 calle del Baño baja.  
—**VENTA.** En el establecimiento de D. Diego Cuesta, plazuela de las Cañas, se ha recibido manteca de Hamburgo superior. También hay buen surtido de garbanzas muy superiores de la Sierra.  
—**VENTA.** En la huerta del Naranjo, término del Cerrillo, se venden granadas dulces y del ayo a 14 cuartos arroba.  
—**VENTA.** Se venden unos armarios con su mostrador y varios muebles calle de Ayuntamiento núm. 2.  
—**JUEGOS DE LOTERIAS.** En el despacho de este periódico se hallan de venta de todas clases a precios sumamente módicos.  
**TEATRO.**  
Funcion 22 de abono para hoy.  
El drama de costumbres en 6 cuadros y un prólogo, titulado: **Los Pobres de Madrid.**—Por lo dilatado del drama se dará fin con **Potpourri de Bailes Nacionales.**  
A las 8. A 3 rs.  
Por las secciones anteriores.  
**J. MARTINEZ.**  
CORDOBA.—1857.  
Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tera, Editor.